## ВОКРУГ ФЕТА: АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ ИОСТ

### Светлана Алексеевна Ипатова,

научный сотрудник Федерального государственного бюджетного учреждения науки «Институт русской литературы (Пушкинский Дом)» Российской академии наук, Санкт-Петербург, Россия, ipatovas@rambler.ru

Аннотация. На основании источников, включая архивные, в статье прослеживается биография одного из близких Фету людей – агронома Александра Ивановича Иоста, управляющего в его имениях (1871–1883), корреспондента поэта, с которым его связывала многолетняя дружба.

*Ключевые слова:* А.А. Фет, А.И. Иост, биография, Воробьёвка, Боткины, Новая Таволжанка, переписка, воспоминания.

Для цитирования: Ипатова С.А. Вокруг Фета: Александр Иванович Иост // «Я к наслаждению высокому зову» (Фетовские чтения в Воробьёвке). Материалы II Всероссийской с международным участием научно-практической конференции. Музей «Усадьба А.А. Фета», 4—5 июля 2025 года. Курск, 2025. С. 64—81.

UDC 821.161.1.09 (082) BBK 83.3(2=411.2)52-8

## AROUND FET: ALEXANDER IVANOVICH IOST

# Svetlana Alekseevna Ipatova,

research associate of the Department of the New Russian Literature, Institute of Russian Literature (Pushkinskij House) of the Russian Academy of Sciences, Saint-Petersburg, Russia, ipatovas@rambler.ru *Abstract.* Based on available sources, including archival ones, the article traces the biography of one of Fet's close people, agronomist A.I. Iost, who managed his estates (1871–1883), and the poet's correspondent, with whom he had a long-term friendship.

*Keyword:* A.A. Fet, Iost, biography, Vorobyovka, Botkins, Tavolzhanka, correspondence.

For citation: Around Fet: Alexandr Iost // «I'm calling for high pleasure» (Fet Readings in Vorobyovka). Materials of the II All-Russian scientific and Practical conference with international participation. A.A. Fet Manor Museum, July 4–5, 2025. Kursk, 2025. P. 64–81.

В июне 1867 г. Фет был избран мценским участковым мировым судьей по месту своего проживания в купленном в 1860 г. имении Степановка на юге Мценского уезда Орловской губернии. Уже в декабре поэт с энтузиазмом приступил к возложенным на него обязанностям — рассмотрению мелких уголовных и гражданских дел, которые он исправно исполнял более десяти лет. «Первое уголовное дело, — вспоминал Фет, — поступило по жалобе молодого иностранца И.А. Ост<а> (читай: А.И. Иоста. — Прим. С.И.) на кражу бревен со двора его доверителя соседним крестьянином, у которого означенные бревна были разысканы на дворе. Дело по своей ясности не представляло никаких затруднений», и вскоре по решению судьи, вор получил наказание — отсидел «три месяца в тюрьме» 1.

Так, согласно воспоминаниям, состоялось знакомство мирового судьи Фета с двадцатилетним управляющим в имении генеральши Горчан (читай: Е.А. Мовчан. –  $\Pi$ рим. C.И.)<sup>2</sup>.

Александр Иванович Иост (Йост, Ост; 1846 или 1847 – не

 $<sup>^{1}</sup>$  Фет А. Мои воспоминания. 1848—1889. В 2 ч. Ч. 2. М., 1890. С. 126. Далее сокращенно: MB, с указанием части и страницы.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Под фамилией Горчан Фет вывел в своих мемуарах вдову губернского почтмейстера, действительного статского советника Елизавету Андреевну Мовчан (1793–1868); чин мужа позволял Фету называть ее генеральшей (*МВ*. Ч. 2. С. 152–159. См. также: Ашихмина Е.Н. Мценские родственники, друзья и соседи Фета на страницах воспоминаний «Ранние годы моей жизни» // А.А. Фет: Материалы и исследования / Отв. ред. Н.П. Генералова, В.А. Лукина. Вып. 2. СПб., 2013. С. 104–106).

ранее декабря 1919), обрусевший швейцарец, бессменный управляющий в имениях Фета (1871–1883) — в курских Воробьёвке и Ольховатке, в воронежской Грайворонке; включая опекунские: Новоселки (Козюлькино), Фатьяново под Мценском, орловское Клеймёново. С 1883 г. управлял делами товарищества «Петр Боткин и Сыновья» — как на свеклосахарном заводе, так и в имениях Д.П. Боткина Новая Таволжанка и Тихий хутор Харьковской и Курской губерний (до 1904); лютеранин, позже перешедший в православие, возможно тогда же, когда принял русское подданство; муж О.И. Щукиной, племянницы Марии Петровны, жены поэта; с 1883 г. — землевладелец (белгородские имения Бессоновка и Крюково), ученый-агроном, автор нескольких публикаций по земледелию, к 1892 г. — купец 2-й гильдии, гласный Белгородского уездного земского собрания (избирался семь раз подряд с 1892 по 1912). Такова краткая канва его жизни<sup>1</sup>.

На момент знакомства с Фетом Иост имел за плечами семь классов Орловской классической гимназии<sup>2</sup>. Разница в возрасте не помешала возникшим вскоре между ними дружеским и

 $<sup>^1</sup>$  См.: Горина Т.В., Крикунова Н.В., Поморов В.В. Афанасий Фет в судьбе Александра Йоста. Белгород: [Музей В.Я. Горина]. 2021.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> См. Краткий формулярный список Иоста за 1900 г. На тот момент Иост имел общественную должность директора Белгородского уездного тюремного отделения Курской губернии (Российский государственный исторический архив, далее — РГИА. Ф. 796. Оп. 437. Д. 1032. Л. 2). Искренне благодарю И.А. Кузьмину, своими консультациями оказавшую мне значительную помощь в архивных разысканиях.

Не исключено, что в Орловских архивах могут оказаться документы, проливающие свет на происхождение швейцарского подданного «молодого иностранца» Иоста, окончившего Орловскую мужскую классическую гимназию, вероятно, в начале 1860-х гг. (свои письма он неизменно подписывал Йост), а также на причины переезда его семьи в Россию (у Иоста был больной брат Федор Иванович; с разрешения П. Борисова он жил в Ольховатке. О родителях известно немного: мать Тереза Ивановна Иост, отец, очевидно, Иван Иост; другими сведениями о семье не располагаем). Высказанное в авторитетном издании утверждение, что именно Фет пригласил Иоста в Россию, не имеет под собой никаких документальных оснований; более того, содержание их переписки, начавшейся в 1867—1868 гг., исключает эту версию (см.: Семенова Н. Московские коллекционеры: С.И. Щукин, И.А. Морозов, И.С. Остроухов. Три судьбы, три истории увлечений. М., 2010. С. 22).

деловым отношениям, переросшими в доверительную дружбу, длиною в четверть века. С самого начала знакомства Иост стал для Фета «ближайшим помощником во всех экономических делах»<sup>1</sup>. Почти постоянно пребывая в имении, Фет, судя по сохранившейся переписке, нередко давал Иосту (еще до его перехода в управляющие), мелкие поручения, главным образом, по покупкам в Орле строительных материалов или продуктов. Поручения тот неизменно исполнял, заслужив абсолютное доверие Фета. В одном из таких «хозяйственных» писем от 10 июня (без года; вероятно, 1868 или 1869 г.) он писал Иосту: «Любезнейший Александр Иванович! Не знаю, как и благодарить Вас за Вашу безграничную любезность, 3 присланных бруса мною получено и при первом нашем свидании благодарностью передам мой вещественный но В нравственном мне приятно считать себя у Вас в долгу»<sup>2</sup>. На службу к Фету Иост перешел в 1871 г., сразу после смерти

духовно близких поэту друга и зятя Ивана Петровича Борисова (1824–1871) и его жены, любимой сестры Надежды Афанасьевны Шеншиной; 1832–1870), (урожд. с необходимостью взять управляющего в принятые опекунские имения малолетних племянников Пети Борисова и Оли Шеншиной (дочери умершего брата Василия Афанасьевича), которую прежде опекал Иван Петрович<sup>3</sup>. Вплоть до 1883 г. Иост, обладая незаурядными качествами толкового, исполнительного хозяйственника дисциплинированного, опытного агронома, был преданным и безупречным управляющим Фета не только в его опекунских имениях, но и в Воробьёвке, удачно купленной осенью 1877 г. благодаря усилиям Иоста, вместо проданной им же Степановки. Фет вспоминал о причинах продажи доходного имения: «...я вдруг почувствовал себя окруженным атмосферою недоброжелательства, резко враждебного моим наилучшим инстинктам. Мирная, отстроенная, обросшая зеленью Степановка сделалась мне ненавистна. Я в ней задыхался. <...>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> MB. Y. 2. C. 241.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> ОР РГБ. Ф. 315. К. 3. № 18. Л. 42.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> *МВ* Ч. 2. С. 239–241.

- Знаете ли, Иван Алекс<андрович>, воскликнул я, до какой степени мне противно возвращаться в Степановку!» $^1$ , на что Иост ответил:
- Уж вы только поручите мне: я Степановку продам, а вам сейчас же куплю, что вам будет по вкусу»; и «с этой минуты начались наши общие вслух мечтания» $^2$ .

Вскоре, осенью 1877 г., была куплена Воробьёвка, заброшенное имение неподалеку от Курска. 3 Позже Фет вспоминал о своем выборе: «Побывавши в парке, в лесу и осмотревши усадьбу, я остался весьма доволен покупкою, но никак не настоящим состоянием имения, к которому приходилось усердно прикладывать руки. <...> Оказалось, что с открытием весны следует строить конный двор с помещениями для имеющего прибыть из Степановки конного завода, перекрыть более полдюжины крыш железом на место сгнивших тесовых и соломенных и выстроить в течение лета на противоположной стороне реки отдельный хозяйственный хутор». <sup>4</sup> И хотя в Воробьёвке хозяйственный энтузиазм Фета по сравнению со Степановкой несколько уменьшился, новое имение в короткий срок было реконструировано и восстановлено, благодаря прежде всего усилиям Иоста, взявшего на себя основные заботы. 25 ноября 1877 г. Фет писал своему управляющему, занятому в Воробьёвке масштабной реконструкцией старого дома с мезонином: «...где Вы, там и толк, невзирая ни на какие

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Там же. Ч. 2. С. 330. Причиной внезапной ненависти к Степановке стал побег Оли Шеншиной и слухи, распространяемые по уезду письмоводителем А.К. Бологовым (впоследствии управляющим имения О.В. Шеншиной), что Фет обкрадывал свою племянницу, что было ложью.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> См.: Фонякова Н.Н. Фет, его усадьба Воробьёвка и семья Полонских // Памятники культуры. Новые открытия. Письменность. Искусство. Археология. Ежегодник 1886. Л., 1987. С. 49–63; Медынцева Г.Л. Письмо А.Я. Полонского к другу (О Воробьёвке) // А.А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 2. СПб., 2013. С. 201–213; Ипатова С.А. «Приют поэта»: Фетовская Воробьёвка как культурное пространство // Карабихские научные чтения. Усадьба – литература – музей: пути и проблемы взаимодействия традиционных культурных институтов в современном мире: материалы научно-практической конференции (Ярославль – Карабиха, 4–5 июля 2024 года). Ярославль, 2024. С. 58–66.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> *МВ*. Ч. 2. С. 331, 338.

препятствия»<sup>1</sup>. Д.П. Боткин, посвященный в дела, связанные с покупкой нового имения, сообщал Фету 3 декабря 1877 г.: «Воображаю, сколько хлопот и возни предстоит Вам теперь по устройству Воробьёвки, но, имея под руками такого мага и волшебника, как Александр Иванович, все пойдет как по маслу»<sup>2</sup>. Напомним: в имении с дубовым лесом с вековыми деревьями был разбит большой фруктовый сад (вишня, яблоки), оборудован фонтан, автором которого, как утверждал Фет, был Иост; построена оранжерея, в которой созревали лимоны; выкопаны пруды-сажалки для разведения рыбы; имелись пасека на 10 ульев, мельница, ферма, скотный двор, конюшни, сельскохозяйственные угодья и пр.<sup>3</sup>

Мать Александра Ивановича, Тереза Ивановна Иост (в воспоминаниях Фет называет ее Терезой Петровной), по настоянию Фетов также поселилась в Воробьёвке и стала близким человеком в их семье, помогая не только по хозяйству, но и в работе Фета над переводом «Фауста», написании писем, когда поэт начал терять зрение. «Оглядываясь на свои тихие кабинетные труды, — вспоминал о ней Фет, — не могу без благодарности вспоминать доброй старушки, сделавшейся безотлучной гостьей моего кабинета». Иногда он давал Терезе Ивановне «в руки гётевского "Фауста", прося сосчитать стихи отдельных действующих лиц»<sup>4</sup>.

В 1882 г. Иост женился на Ольге Ивановне (урожд. Щукиной; 1863–1930), племяннице жены Фета Марии Петровны, дочери Екатерины Петровны (урожд. Боткиной; 1824–1904)<sup>5</sup> и Ивана Васильевича Щукина (1818–1890), родной сестре известных впоследствии братьев-коллекционеров Петра, Сергея и Дмитрия

¹ ОР РГБ. Ф. 315. К. 3. №.15. Л. 17.

 $<sup>^2</sup>$  Цит. по: Кузьмина И.А. А. А. Фет и «действующие лица "Кактуса"» (по неопубликованным письмам А.Л. Бржеской) // Русская литература. 2008. № 2. С. 137.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> См.: Холодова Е.В. Пореформенные усадьбы Курской губернии. 1861–1917. Курск, 2007. С. 368.

 $<sup>^4</sup>$  *MB*. Ч. 2. С. 369–370. Полный перевод обеих частей «Фауста» Гёте был осуществлен Фетом в 1880–1883 гг.

 $<sup>^5</sup>$  Генералова Н.П. Фет в кругу Боткиных // А.А. Фет. Материалы и исследования. К 200-летию со дня рождения поэта (1820—2020). Вып. 4. СПб., 2021. С. 234—237.

Щукиных. Фет был особенно привязан к племяннице супруги и посвятил ей несколько стихотворений<sup>1</sup>. С юной Ольгой Иост познакомился в фетовском имении Воробьёвка, где был принят как полноправный член семьи; между молодыми возникли сильные чувства. Именно Фет, на глазах которого развивался этот роман летом 1882 г., ездил к Щукиным в качестве свата уговаривать родителей Ольги дать согласие на этот неравный в социальном отношении брак между опытным, но неимущим управляющим иностранного происхождения и дочерью одного из богатейших мануфактурных фабрикантов Москвы. Не сразу, но благодаря настойчивости Фета согласие все-таки было получено<sup>2</sup>.

Согласно метрической выписи Церкви Благовещения Пресвятой Богородицы, что на Бережках, близ Плющихи<sup>3</sup>, венчание швейцарского подданного лютеранина «Александра Иванова Йоста», «первым браком», 35-ти лет, проживающего в «доме Шеншиной», с потомственной почетной гражданкой, православной девятнадцатилетней «девицей Ольгой Ивановой Щукиной»<sup>4</sup>, состоялось 17 сентября 1882 г. Поручителем «по женихе» стал «Гвардии штабс-ротмистр Афанасий Афанасиев Шеншин» и брат Марии Петровны «Академик и член Совета Императорской Академии художеств Михаил Петров Боткин». Свидетелем «по невесте» выступили брат Ольги Щукиной «Потомственный почетный гражданин Сергей Иванов Щукин» и «Доктор медицины Юлий Иванов Вольф»<sup>5</sup>. Таинство совершил

<sup>1</sup> См.: Фет А.А. Сочинения и письма: в 20 т. Т. 5. М.; СПб., 2015.

 $<sup>^2</sup>$  Эта история впервые подробно изложена в указ. выше статье И.А. Кузьминой «А.А. Фет и «действующие лица "Кактуса"».

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Вероятно, Феты были прихожанами этого храма. Церковь снесена окончательно в 1950-х гт. в связи со строительством полукруглого жилого Дома архитекторов на Ростовской набережной, спроектированного А.В. Щусевым.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> В церковной записи возраст невесты – 25 лет – указан ошибочно.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Вольф Юлий Иванович — врач, лечивший Ивана Петровича Щукина, отца невесты Ольги Ивановны. По воспоминаниям П.И. Шукина, «весьма деликатный и обстоятельный врач, подолгу расспрашивавший пациента и подолгу дававший советы. (Родной брат Альфонсины Ивановны Постниковой)» (Щукин П.И. Воспоминания. Из истории меценатства России. М., 1997. С. 124). Постникова А.И. (урожд. Вольф), подруга матери невесты Екатерины Петровны Щукиной (урожд. Боткиной) (Там же. С. 101).

приходской священник Петр Громов с причтом 1. Шафером выступил Вл.С. Соловьев. Брак оказался счастливым и многодетным<sup>2</sup>. Иост, безусловно, осознавал, что своим семейным счастьем он целиком был обязан Фету. 8 августа в воскресенье 1882 г., когда Щукины еще не дали ответ на брачное предложение, Иост, томившийся неопределенностью, писал Грайворонки: «Сколько не крепился, чтобы не посылать, но сердце не камень, не выдержало. Неопределенность и тут еще моя несносная мнительность постоянно преследуют меня разными сомнениями. Искренняя привязанность Ольги Ив<ановны> к Вам и Марии Петровне еще более меня расположило к ней, страшно становится подумать, что все это как дым может рассеяться. Но это будет бессердечно. Не могу достаточно уйти от самого себя, постоянно в поле или на молотьбе, а то невыносимо. Имеете полное право меня избранить за малодушие и легкомыслие прошу великодушно прощения. / Не знаю, как благодарить Вас и Марию Петровну за Ваше расположение ко мне, будущее докажет, что я умею ценить – и быть благодарным. Вообразите, что слух дошел до соседей, я ужасно сконфузился, когда совершенно неожиданно спросили, правда ли, что я женюсь? Вероятно, Ольга Иван<овна> в Москве – нет ли каких вестей? Еще раз простите за нетерпение»<sup>3</sup>.

После свадьбы, состоявшейся в Москве после венчания 17 сентября 1882 г. в узком семейном кругу, молодые жили в воробьевском флигеле своим домом до июля 1883 г. Однако вскоре опытный многолетний помощник Фета перешел на службу к дяде жены Дмитрию Петровичу Боткину, совладельцу семейной фирмы «Петра Боткина и Сыновья», которая в 1882 г. приобрела

 $<sup>^1</sup>$  Центральный государственный архив г. Москвы (далее — ЦГА г. Москвы). Ф. 203. Оп. 776. Д. 112. Л. 80 (по старой пагинации: Л. 91).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> В семье Иостов было пятеро детей: Кира (умерла в младенчестве), Екатерина (1883 – после 1961), Наталья (1887 – сер.1950-х?), а также Владимир (1889—1917) и Борис (1894—1916), погибшие в Первую мировую войну (см.: Горина Т.В., Крикунова Н.В., Поморов В.В. Афанасий Фет в судьбе Александра Йоста. Указ. соч. С. 46; здесь воспроизведены несколько писем Фета к Иосту (С. 64—93), хранящихся в ОР РГБ, а также детей Иоста к И.С. Остроухову (РГАЛИ).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> ОР РГБ. Ф. 315. К. 8. № 6. Л. 17–18 (год не проставлен, датируется по содержанию).

убыточный завод в Курской губернии Белгородского уезда, получивший название «Ново-Таволжанский свеклосахарный завод Боткиных»<sup>1</sup>; фирма занялась производством и продажей сахарного песка и рафинада (с 1885)<sup>2</sup>. Дела по сельскохозяйственным угодиям, т. е. свекловичным полям, а также в имениях Боткиных (Тихий Хутор, Таволжанка) взял на себя в качестве управляющего Иост (с перерывом до 1904).

Уход Иоста был закономерен, и Фет это понимал. 24 марта 1884 г. он сообщал хорошему своему знакомому, сенатору Николаю Петровичу Семенову о причине ухода дельного и честного Иоста и невозможности найти ему достойную замену: «Воронеж<ский> мой управляющий разбогател от женитьбы и не мог продолжить дела»<sup>3</sup>. Близкий друг поэта Александра Львовна Бржеская, отвечая 8 (20) августа 1883 г. на его письмо (неизвестно), интересовалась: «А Вы, дорогие мои, расстались с Алекс<андром> Ив<ановичем> и Терезой Ивановной!.. Я не очень-то поняла, что Вы пишете: "Так должно было быть"! Я не могу вообразить Ваш кабинет без Терезы Ивановны. Вы пишете, Алекс<андр> Ив<анович> поселяется в заводе Боткин<ых> и наездом будет заниматься и Вашими делами? Но на тех же ли условиях, что Вы ни во что не входите? Или же Вам опять придется познать "и вола его, и осла его" и пр<очих> их?»<sup>4</sup>.

Преданность делу нового управляющего Боткиных, его высокий профессионализм агронома, садовника, организатора, сумевшего в короткое время стать незаменимым работником на заводе и в поместьях, снискали ему авторитет и уважение. После революции сын Д.П. Боткина Сергей Дмитриевич, оказавшись в эмиграции, с восторгом вспоминал усадьбу Тихий Хутор «с

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> См.: Ново-Таволжанский сахарный завод товарищества Боткиных: [Обзор деятельности] / Всероссийская выставка 1913 года в Киеве. Киев, 1913.

 $<sup>^2</sup>$  См.: Бакалдина Е.В. Ново-Таволжанский свеклосахарный завод Боткиных // Исторические Боткинские чтения: Вып. 4. СПб., 2020. С. 169–183.

 $<sup>^3</sup>$  Переписка Фета с Н.П. Семеновым (1884—1892) / Публ. Н.П. Генераловой // А.А. Фет. Материалы и исследования. Вып. 2. СПб., 2013. С. 605.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Цит. по: Кузьмина И.А. А. А. Фет и «действующие лица "Кактуса"». С. 141. Бржеская использует библейскую цитату: «Шесть дней делай дела твои, а в седьмой день покойся, чтобы отдохнул вол твой и осел твой и успокоился сын рабы твоей и пришлец» (Исх. 23:12).

вековым лесом и образцовым садоводством, с выспевающим в Харьковской губернии виноградом, с парниковыми ананасами и прочим». Подробно описывая сельскохозяйственные достижения, он добавлял: тем, «как было поставлено хозяйство в Таволжанке, и его культурностью мне хочется похвастаться. Организатором этого хозяйства был в свое время Александр Иост, по происхождению швейцарец. До Таволжанки он был много лет управляющим у Фета и в результате продолжительного общения, как с Фетом, Толстым, так и другими посетителями Воробьевки, приобрел соответствующую общую культуру кроме своих специальных познаний. После него таволжанское хозяйство продолжалось вестись тем же темпом»<sup>1</sup>.

В это же время (в 1883) тесть Александра Ивановича, богатейший московский фабрикант И.В. Щукин, приобретает на имя дочери землю и имение Бессоновка в Белгородской губернии (недалеко от Таволжанки). Покупка возводила Иоста в статус землевладельца и давала ему социальный авторитет (позже Иост самостоятельно приобретет еще одно имение в Курской губернии – Крюково<sup>2</sup>). Следует упомянуть, что Иост, обладая деловыми и нравственными качествами, был по достоинству оценен и принят на равных обоими родственными кланами богатейших купцов Боткиных и Щукиных. Так, при венчании дочери Дмитрия Петровича Боткина Елизаветы Дмитриевны и инженера К.Д. Дункера, происходившем в апреле 1889 г. в Ново-Таволжанки, Покровской церкви «белгородскому земледельцу» было поручено выступить одним из поручителей. Как указано в Метрической выписи, «по женихе» выступали: потомственный почетный гражданин Николай Иванович Щукин (брат Ольги Ивановны Иост), врач Петр Иванович Постников, из рода Боткиных; «по невесте»: свободный художник Николай Ефимович Рачков И

-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Боткин С. Дела давно минувших дней // Бежин луг. Русский литературноисторический журнал на Родине и в рассеянии (Bejine lougue. Revue littérairehistorique de la Russie d'hier et d'aujourd'hui). 1995. № 3. С. 174. Сергею Дмитриевичу принадлежат несколько снимков Фета (одного и в группах), а также виды Воробьёвки, сделанные в 1890 г. (В альбоме, хранящемся в Литературном музее ИРЛИ (Пушкинский Дом) РАН).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Холодова Е.В. Указ. соч. С. 356.

«белгородский земледелец Александр Иванов Иост»<sup>1</sup>.

Брат жены Иоста Петр Иванович Щукин вспоминал: «В 1883 году мой отец вместе с моей сестрой купили у Василия Ивановича Лужина. сына бывшего московского оберполицмейстера, имение Бессоновку, находившееся в Курской губернии, Белгородском уезде, в 7-ми верстах железнодорожной станции Веселая Лопань. Вместе А.И. Иостом ездил я совершать купчую в Курск. <...> В Бессоновке находились барский дом с садом, с небольшим прудом, со службами, амбарами и скотным и птичьим дворами. Как в Малороссии – белели мазанки соседнего села. Местность вокруг Бессоновки преимущественно степная, черноземная; коегде сохранились еще небольшие дубовые леса». <sup>2</sup> Петр Иванович часто гостил в семье сестры и оставил теплые воспоминания об их поместье: «В Бессоновке Иосты жили в то время только проводили большую наездом, же часть года они Новотаволжанке (тоже Белгородского уезда), где на берегу Северного Донца находился свеклосахарный завод Боткиных. Не раз гащивал я у Иостов и в Новотаволжанке. Напротив имение графа Гендрикова Новотаволжанки находилось Напрасное, с барским домом и громадным парком<sup>3</sup>. Из Новотаволжанки ездил я с Александром Ивановичем в ближайший город Волчанск и в некоторые имения: в Шебекино, генералу Ребиндеру<sup>4</sup>, где принадлежавшее

\_

 $<sup>^1</sup>$  Цит. по: Письма А.А. Фета к Е.Д. Боткиной (Дункер) (1887–1892) / Публ. Г.Д. Аслановой // А.А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 1. М.; СПб., 2010. С. 303.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Щукин П.И. Указ. соч. С. 136.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Речь идет об имении графов Гендриковых Напрасное (Напрасная, Архангельское, Новоселовка, Нехотеевка) Курской губ. Белгородского уезда, расположенное в 32 верстах от Белгорода (в наст. время Шебекинский район). Напрасное, приобретенное в 1904 г. П.П. Боткиным у графа В.А. Гендрикова за 500 тыс. руб., находилось напротив имения Боткиных Таволжанка.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> В Шебекино находилось имение и промышленное хозяйство (сахарный, винокуренный, конный заводы, мельница, электростанция и пр.), принадлежавшие по наследству генералу от инфантерии Александру Алексеевичу Ребиндеру (1826–1913) и его сыну Александру Александровичу Ребиндеру (1869–1918), последний вместе с братом был расстрелян большевиками (см.: Холодова Е.В. Шебекино рода Ребиндеров. URL: https://disk.yandex.ru/d/PWBbSMtUySBjHQ (дата обращения: 15.02.2025).

свеклосахарный завод и где имением управлял известный местный деятель Краинский<sup>1</sup>; в графское имение одного из графов Гендриковых, с барским домом, конским заводом и вековым дубовым лесом; в Тихий Хутор, купленный Д.П. Боткиным, с прекрасным барским домом на берегу реки Волчьей и с великолепным видом на окрестности (Александр Иванович Иост, замечательный сельский хозяин, между прочим, развел в Бессоновке, Новотаволжанке и Тихом Хуторе виноград, который отлично созревал)»<sup>2</sup>.

Несмотря на то, что уход толкового и энергичного помощника, безусловно, расстроил Фета, это никак не повлияло на его дальнейшее общение с супругами Иост, ставшими почти членами семьи; с ними Феты продолжали встречаться и переписывались вплоть до смерти поэта, а затем и Марии Петровны (1894). Последний визит Иостов в Воробьёвку состоялся в июле 1892 г., незадолго до смерти Фета. Трогательная история любви племянницы и управляющего, разворачивавшаяся на глазах поэта в Воробьёвке, нашла свое отражение в автобиографическом рассказе Фета «Кактус»<sup>3</sup>, в котором Ольга Ивановна Щукина послужила прототипом «молодой гостьи», юной музыкантши Софьи Петровны, а прототипом рассудительного Иванова оказался Александр Иванович Иост<sup>4</sup>. В рассказе хрупкая и мимолетная красота распустившегося необыкновенного цветка кактуса сближается с музыкой и любовью.

Фет, испытывая к Йостам глубокие дружеские, родственные чувства и потребность общения, часто писал им, обсуждая свои проблемы, жалуясь на чиновничьи волокиты, спрашивая советы по ведению хозяйственных дел, сообщая о текущей работе над

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Краинский Василий Евграфович (ум. в 1918), агроном, методист, популяризатор, автор нескольких сочинений по сельскому хозяйству; был известен тем, что в 1877 г. организовал в Шебекино Мариинскую сельскохозяйственную школу для рабочих, где воспитанники обучались полевым работам, слесарному и столярному делу.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Щукин П.И. Указ. соч. С. 137.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> См.: Русский вестник. 1881. Т. 156. Ноябрь. С. 230–238. См. также: Фет А.А. Сочинения и письма: в 20 т. Т. 3. СПб., 2006. С. 127–134; 398–403 (коммент. Л.И. Черемисиновой).

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> См.: Кузьмина И.А. А. А. Фет и «действующие лица "Кактуса"». С. 131–143.

переводами, а также искренно интересовался жизнью молодых, волновался о здоровье детей, давал житейские советы<sup>1</sup>. Поэт регулярно приглашал своего бывшего управляющего с женой в Воробьёвку, придумывая разные поводы. Так, 7 июня 1890 г. словно предчувствуя свой конец и подводя итог их многолетней дружбе, он признавался Иосту: «Оглянувшись назад, Вы при малейшем внимании убедитесь, что судьба тесным образом сплела наши взаимные жизненные интересы. Вот причина, почему я постоянно позволяю себе обращаться к Вам с возникающими мнимыми или действительными нуждами»<sup>2</sup>.

В 1904 г. Иост, преуспевающий помещик, владелец собственных доходных хозяйств, отходит от дел по боткинскому заводу<sup>3</sup>. Свой сельскохозяйственный опыт и наблюдения опытного агронома он планомерно излагает в многочисленных специальных работах, пытаясь научно обосновать успехи или разобраться в промахах по ведению дел на примере собственного Бессоновка<sup>4</sup>. Публицистические уроки хозяйственника, безусловно, не прошли даром для Йоста. В своих статьях, высказывая едва ли не фетовские мысли, слышанные им много раз, он писал: «В земледелии эти три фактора (труд, знание и капитал. – Прим. С.И.) являются главнейшими двигателями всего дела. Без этих факторов земля, как сырой материал, не имеет ценности»; ввиду «громадной конкуренции торговлею хлебом на всемирном рынке, для русских сельских хозяев необходимо разнообразить посевы и удешевить производство. Мы производим мало и дорого, расходуем на наше производство много денег и труда и получаем мало продуктов и по большей части однообразных. / Мираж абсолютного обеспечения землею

 $<sup>^1</sup>$ В ОР РГБ хранятся 80 писем Фета к Иосту (Иостам); 11 писем Иоста к Фету и 4 к Марии Петровне. Интерес представляет также переписка Пети Борисова (6 писем) с Иостом (13 писем).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> См.: ОР РГБ. Ф. 315. К. 3. № 19. Л. 1.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> См.: Ипатова С.А. О продаже Ново-Таволжанского свеклосахарного завода Боткиных: По материалам переписки И.С. Остроухова и А.И. Иоста (1915) // Исторические Боткинские чтения: Вып. 8. СПб., 2025 (в печати).

<sup>4</sup> См., например: Иост А. К современному положению землевладельческих хозяйств. Харьков, 1893; его же. Результаты ведения хозяйства в имении Бессоновка Белгородского уезда Курской губернии за 18 лет, начиная с 1884 года по 1902 год. Харьков, 1903 и др.

правильнее назвать преднамеренным разорением»<sup>1</sup>.

Дальнейшая судьба бывшего управляющего имениями Фета А.И. Иоста доподлинно неизвестна. Возможно, 73-летний помещик был расстрелян большевиками в декабре 1919 г. Последний раз его видели, как говорится в одном из советских изданий, когда «по Бессоновке промаршировали кованые немецкие сапоги, зазвучала немецкая речь. Вместе с иностранными захватчиками явились гайдамаки, а потом, в обозе, притащился и сам Иост. Вновь стала Бессоновка помещичьей. Но ненадолго. В конце 1919 года по сельским улицам уже шагали красноармейские роты...»<sup>2</sup>.

#### Список источников

Ашихмина Е.Н. Мценские родственники, друзья и соседи Фета на страницах воспоминаний «Ранние годы моей жизни» // А.А. Фет: Материалы и исследования / Отв. ред. Н.П. Генералова, В.А. Лукина. Вып. 2. СПб., 2013.

Бакалдина Е.В. Ново-Таволжанский свеклосахарный завод Боткиных // Исторические Боткинские чтения: Вып. 4. СПб., 2020.

Боткин С. Дела давно минувших дней // Бежин луг. Русский литературно-исторический журнал на Родине и в рассеянии = Bejine lougue. Revue littéraire-historique de la Russie d'hier et d'aujourd'hui. 1995. N 3.

Генералова Н.П. Фет в кругу Боткиных // А. А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 4. К 200-летию со дня рождения поэта (1820–2020). СПб., 2021.

Горина Т.В., Крикунова Н.В., Поморов В.В. Афанасий Фет в судьбе Александра Йоста. Белгород: [Музей В.Я. Горина], 2021.

Иост А. К современному положению землевладельческих хозяйств. Харьков, 1893.

Иост А. Результаты ведения хозяйства в имении Бессоновка Белгородского уезда Курской губернии за 18 лет, начиная с 1884 года по 1902 год. Харьков, 1903.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Иост А. К современному положению землевладельческих хозяйств. С. 4–5.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Тилинский А. Новь села Бессоновки. Воронеж, 1965. С. 18.

Ипатова С.А. О продаже Ново-Таволжанского свеклосахарного завода Боткиных: По материалам переписки И.С. Остроухова и А.И. Иоста (1915) // Исторические Боткинские чтения: Вып. 8. СПб., 2025 (в печати).

Ипатова С.А. «Приют поэта»: Фетовская Воробьёвка как культурное пространство // Карабихские научные чтения. Усадьба — литература — музей: пути и проблемы взаимодействия традиционных культурных институтов в современном мире: материалы научно-практической конференции (Ярославль — Карабиха, 4—5 июля 2024 года). Ярославль, 2024.

Кузьмина И.А. А.А. Фет и «действующие лица "Кактуса"» (по неопубликованным письмам А.Л. Бржеской) // Русская литература. 2008. № 2.

Медынцева Г.Л. Письмо А.Я. Полонского к другу (О Воробьёвке) // А.А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 2. СПб., 2013.

Ново-Таволжанский сахарный завод товарищества Боткиных: [Обзор деятельности] / Всероссийская выставка 1913 года в Киеве. Киев, 1913.

Переписка Фета с Н.П. Семеновым (1884—1892) / Публ. Н.П. Генераловой // А.А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 2. СПб., 2013.

Отдел рукописей Российской Государственной библиотеки (ОР РГБ). Ф. 315. Архив А.А. Фета-Шеншина.

Письма А.А. Фета к Е.Д. Боткиной (Дункер) (1887–1892) / Публ. Г.Д. Аслановой // А.А. Фет: Материалы и исследования. Вып. 1. М.; СПб., 2010.

Семенова Н.Ю. Московские коллекционеры: С.И. Щукин, И.А. Морозов, И.С. Остроухов. Три судьбы, три истории увлечений. М., 2010.

Тилинский А. Новь села Бессоновки. Воронеж, 1965.

Фет А.А. Мои воспоминания. 1848–1889: В 2 ч. Ч. 2. М., 1890.

Фет А.А. Сочинения и письма: в 20 т. Т. 3. СПб., 2006.

Фет А.А. Сочинения и письма: в 20 т. Т. 5. М.; СПб., 2015.

Фонякова Н.Н. Фет, его усадьба Воробьёвка и семья Полонских // Памятники культуры. Новые открытия. Письменность. Искусство. Археология. Ежегодник. 1886. Л., 1987.

Российский государственный исторический архив (РГИА). Ф. 796. Канцелярия Синода.

Холодова Е.В. Пореформенные усадьбы Курской губернии. 1861–1917. Курск, 2007.

Холодова Е. Шебекино рода Ребиндеров. URL: https://disk.yandex.ru/d/PWBbSMtUySBjHQ (дата обращения: 15.02.2025).

Центральный государственный архив г. Москвы. Ф. 203. Московская духовная консистория Святейшего Синода г. Москвы.

Щукин П.И. Воспоминания. Из истории меценатства России. М., 1997.

### References

Ashixmina E.N. Mcenskie rodstvenniki, druz'ya i sosedi Feta na straniczax vospominanij «Rannie gody' moej zhizni» // A.A. Fet: Materialy' i issledovaniya / Otv. red. N.P. Generalova, V.A. Lukina. Vy'p. 2. SPb., 2013.

Bakaldina E.V. Novo-Tavolzhanskij sveklosaxarny'j zavod Botkiny'x // Istoricheskie Botkinskie chteniya: Vy'p. 4. SPb., 2020.

Botkin S. Dela davno minuvshix dnej // Bezhin lug. Russkij literaturno-istoricheskij zhurnal na Rodine i v rasseyanii = Bejine lougue. Revue littéraire-historique de la Russie d'hier et d'aujourd'hui. 1995. № 3.

Generalova N.P. Fet v krugu Botkiny'x // A. A. Fet: Materialy' i issledovaniya. Vy'p. 4. K 200-letiyu so dnya rozhdeniya poe'ta (1820–2020). SPb., 2021.

Gorina T.V., Krikunova N.V., Pomorov V.V. Afanasij Fet v sud'be Aleksandra Josta. Belgorod: [Muzej V.Ya. Gorina], 2021.

Iost A. K sovremennomu polozheniyu zemlevladel`cheskix xozyajstv. Xar`kov, 1893.

Iost A. Rezul'taty' vedeniya xozyajstva v imenii Bessonovka Belgorodskogo uezda Kurskoj gubernii za 18 let, nachinaya s 1884 goda po 1902 god. Xar'kov, 1903.

Ipatova S.A. O prodazhe Novo-Tavolzhanskogo sveklosaxarnogo zavoda Botkiny'x: Po materialam perepiski I.S. Ostrouxova i A.I. Iosta (1915) // Istoricheskie Botkinskie chteniya: Vy'p. 8. SPb., 2025

(v pechati).

Ipatova S.A. «Priyut poe'ta»: Fetovskaya Vorob'yovka kak kul'turnoe prostranstvo // Karabixskie nauchny'e chteniya. Usad'ba – literatura – muzej: puti i problemy' vzaimodejstviya tradicionny'x kul'turny'x institutov v sovremennom mire: materialy' nauchnoprakticheskoj konferencii (Yaroslavl' — Karabixa, 4–5 iyulya 2024 goda). Yaroslavl', 2024.

Kuz`mina I.A. A.A. Fet i «dejstvuyushhie licza "Kaktusa"» (po neopublikovanny`m pis`mam A.L. Brzheskoj) // Russkaya literatura. 2008. № 2.

Medy'nceva G.L. Pis'mo A.Ya. Polonskogo k drugu (O Vorob'yovke) // A.A. Fet: Materialy i issledovaniya. Vy'p. 2. SPb., 2013.

Novo-Tavolzhanskij saxarny'j zavod tovarishhestva Botkiny'x: [Obzor deyatel'nosti] / Vserossijskaya vy'stavka 1913 goda v Kieve. Kiev, 1913.

Perepiska Feta s N.P. Semenovy'm (1884–1892) / Publ. N.P. Generalovoj // A.A. Fet: Materialy' i issledovaniya. Vy'p. 2. SPb., 2013.

Otdel rukopisej Rossijskoj Gosudarstvennoj biblioteki (OR RGB). F. 315. Arxiv A.A. Feta-Shenshina.

Pis'ma A.A. Feta k E.D. Botkinoj (Dunker) (1887–1892) / Publ. G.D. Aslanovoj // A.A. Fet: Materialy` i issledovaniya. Vy`p. 1. M.; SPb., 2010.

Semenova N.Yu. Moskovskie kollekcionery': S.I. Shhukin, I.A. Morozov, I.S. Ostrouxov. Tri sud'by', tri istorii uvlechenij. M., 2010. Tilinskij A. Nov' sela Bessonovki. Voronezh, 1965.

Fet A.A. Moi vospominaniya. 1848–1889: V 2 ch. Ch. 2. M., 1890. Fet A.A. Sochineniya i pis`ma: v 20 t. T. 3. SPb., 2006.

Fet A.A. Sochineniya i pis'ma: v 20 t. T. 5. M.; SPb., 2015.

Fonyakova N.N. Fet, ego usad`ba Vorob`yovka i sem`ya Polonskix // Pamyatniki kul`tury`. Novy`e otkry`tiya. Pis`mennost`. Iskusstvo. Arxeologiya. Ezhegodnik. 1886. L., 1987.

Rossijskij gosudarstvenny'j istoricheskij arxiv (RGIA). F. 796. Kancelyariya Sinoda.

Xolodova E.V. Poreformenny'e usad'by' Kurskoj gubernii. 1861–1917. Kursk, 2007.

Xolodova E. Shebekino roda Rebinderov. URL:

https://disk.yandex.ru/d/PWBbSMtUySBjHQ (data obrashheniya: 15.02.2025).

Central'ny'j gosudarstvenny'j arxiv g. Moskvy'. F. 203. Moskovskaya duxovnaya konsistoriya Svyatejshego Sinoda g. Moskvy'.

Shhukin P.I. Vospominaniya. Iz istorii mecenatstva Rossii. M., 1997.

**Ипатова Светлана Алексеевна,** научный сотрудник Федерального государственного бюджетного учреждения науки «Институт русской литературы (Пушкинский Дом)» Российской академии наук, Санкт-Петербург, ipatovas@rambler.ru

Статья поступила в редакцию 21.03.2025; одобрена после рецензирования 07.05.2025; принята к публикации 07.05.2025.

The article was submitted to the editorial office on 21.03.2025; approved after review on 07.05.2025; accepted for publication on 07.05.2025.